

**Protokoll der Mitgliederversammlung
der DGPuK-Fachgruppe
Visuelle Kommunikation**

FG-Tagung „Visual Literacy“
Medienzentrum München des JFF,
Ruprechtstraße 29, München,
13. Oktober 2023, 8.30 bis 9.15 Uhr

Anwesende: Ulla Autenrieth, Christof Barth, Katharina Christ, Katharina Lobinger, Burkard Michel, Wolfgang Reißmann, Maria Schreiber, Rebecca Venema

Protokoll: Katharina Christ (mit Ergänzungen der FG-Sprecher:innen)

1. Begrüßung & Tagesordnung

Ulla Autenrieth eröffnet die Mitgliederversammlung. Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen.

2. Verabschiedung des Protokolls der letzten Sitzung

Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung zur DGPuK-Jahrestagung in Bremen im Mai 2023 wird einstimmig angenommen.

3. Bericht der Fachgruppensprecher:innen

- Wolfgang Reißmann berichtet über die Thematic Section in Scopus, die auf Basis der Fachgruppentagung in Trier 2021 entstanden ist; insges. 7 Beiträge (3 Artikel aus dem Kernkreis der Fachgruppe) haben das Reviewverfahren positiv durchlaufen und werden nun sukzessive als online first veröffentlicht, die Thematic Section selbst erscheint voraussichtlich im Februar 2024 (open access).
- Die Tagung in München wird über eine klassische Buchpublikation im Herbert von Halem-Verlag dokumentiert.
- Für die Zukunft ist ein Wechselmodell zwischen Journal- und klassischer Buchpublikation vorstellbar; die Fachgruppenmitglieder unterstützen den Vorschlag.
- Rebecca Venema berichtet über die Mittelbauaktivitäten. Im Anschluss der Fachgruppentagung in München, am Montag, den 16.10.2023, findet der Mittelbauworkshop

statt, der in diesem Jahr in Kooperation mit der Mittelbauvertretung der Fachgruppe Medienpädagogik organisiert wurde. Der Workshop wird digital via Zoom stattfinden.

4. Fachgruppentagung 2024 in Bremen

- Stephanie Geise und ihr Team bieten Bremen als Austragungsort der nächsten Fachgruppentagung an und schlagen dafür den 20.-22. November 2024 vor. Auch Unterstützung durch das ZeMKI steht in Aussicht. Die anwesenden Fachgruppenmitglieder danken herzlich für das Engagement und würden sich über eine Tagung in Bremen sehr freuen.
- Wolfgang Reißmann stellt den ersten englischsprachigen Call-Entwurf zum Thema „Generative Images – Generative Imageries: Challenges of Visual Communication (Research) in the Age of AI“ vor. Inhaltlich erfährt dieser aufgrund seiner Aktualität großen Zuspruch, das Sprecher:innen-Team wird ergänzende Anmerkungen übermitteln.
- Mit Blick auf die angedachte englischsprachige Ausrichtung der Konferenz geben die anwesenden Mitglieder zu bedenken, dass mit einer rein englischsprachigen Tagung gegebenenfalls auch langjährige Fachgruppenmitglieder ausgeschlossen werden könnten und dass in der Fachgruppe bisher bewusst auf deutschsprachige FG-Tagungen gesetzt wurde um einen fokussierten Austausch jenseits der Tagungen auf internationaler Ebene zu ermöglichen. Wolfgang Reißmann wird diese Rückmeldungen an Stephanie Geise und ihr Team weitergeben.

5. Fachgruppensprecher:innen-Wahlen

- Ulla Autenrieth tritt nach vier intensiven und spannenden Jahren nicht wieder als Sprecherin an. Die anwesenden Mitglieder danken ihr herzlich für das langjährige Engagement und ihren Einsatz für die Fachgruppe. Sie schlägt Wolfgang Reißmann (Sprecher) und Rebecca Venema (stellv. Sprecherin) als Sprecher:innenteam für die FG Visuelle Kommunikation vor und fragt nach alternativen Wahlvorschlägen. Es werden keine alternativen Vorschläge vorgebracht. Wolfgang Reißmann und Rebecca Venema nehmen die Nominierung an.
- Katharina Lobinger erklärt sich zur Wahlleiterin bereit. Die Wahl findet als geheime Wahl statt. Christof Barth und Katharina Lobinger werten die Wahlzettel aus.

Es wird über die Wahl von Wolfgang Reißmann als Sprecher abgestimmt.

Ja: 7 Nein: 0 Enthaltungen: 1

Es wird über die Wahl von Rebecca Venema als stellvertretende Sprecherin abgestimmt.

Ja: 7 Nein: 0 Enthaltungen: 1

- Wolfgang Reißmann und Rebecca Venema nehmen die Wahl an und danken den Anwesenden für das ausgesprochene Vertrauen.

6. Nächstes Fachgruppentreffen & Sonstiges

- Aktuelle Mitgliederzahl: 166; Freund:innen der Fachgruppe: 175
- Das nächste Fachgruppentreffen wird im Rahmen der Jahrestagung der DGPuK in Erfurt 2024 stattfinden.

- Katharina Lobinger weist auf die SNSF (Swiss Postdoctoral Fellowships) hin. Die Informationen werden mit dem nächsten Newsletter versendet.
- Katharina Lobinger informiert die Fachgruppe, dass für sie die Möglichkeit besteht, eine 2., überarbeitete Auflage des im Springer Verlags erschienenen Handbuchs *Visuelle Kommunikationsforschung* herauszugeben. Weitere Informationen folgen.

Ulla Autenrieth, Rebecca Venema und Wolfgang Reißmann danken den anwesenden Mitgliedern für die Teilnahme und beenden die Sitzung.